

1 ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ OESTE DA BAÍA DE
2 GUANABARA – CBH-BG. GRAVAÇÃO DISPONÍVEL – No dia 21 de julho de 2020 em
3 ambiente virtual com início às 14:30 h, foi realizada esta reunião que começou na
4 segunda chamada ou seja, com a presença de 1/3 dos membros habilitados da
5 Plenária (total de 30 membros) com a seguinte pauta: **1- Posse e homologação dos**
6 **novos membros do SC Oeste; 2- Síntese dos macro programas do SC Oeste e**
7 **principais itens do relatório de Gestão 2018-2020; 3- Contribuição do Subcomitê**
8 **Oeste para a resolução do CBH-BG de substituição de membros titulares**
9 **faltosos; 4- Síntese dos macro programas e relatório de territorialidade do Oeste;**
10 **5- Câmara Técnica Saneamento; 6- Informes gerais.** 1- Iniciada a reunião em
11 segunda chamada o Sr. José Paulo iniciou a reunião em segunda chamada com a
12 sugestão de Inclusão de Pauta da Sra. Rejany sobre posição do subcomitê trecho
13 Oeste em relação ao processo de concessão da Cedae. O Sr. José Paulo fez chamada
14 nominal de acordo com a relação de classificação nas eleições para possíveis
15 substituições de presença com os suplentes. O Sr. Eduardo Pereira REVISEST
16 solicitou explicação sobre como se dá o processo de suplência no subcomitê, já que é
17 a primeira vez que integram como membro. O Sr. José Paulo explicou que a
18 participação, mesmo como suplente, é de suma importância, podendo dar sugestões e
19 opiniões. A Sra. Jaqueline Guerreiro iniciou a apresentação das decisões da comissão
20 eleitoral e sugeriu que, por se tratar de uma análise que demanda tempo, esta análise
21 fosse feita de forma mais qualificada em uma reunião extraordinária. O Sr. Abílio
22 lembrou que o trabalho da comissão eleitoral já se encerrou e que estes recursos de
23 acordo com o RI devem ser analisados pela Plenária do CBH-BG. Sra. Jaqueline
24 Guerreiro lembrou que as decisões da comissão eleitoral foram disponibilizadas no
25 grupo de whatsapp pelo coordenador do subcomitê Oeste Sr. José Paulo através de
26 planilha. O Sr. Markus Budzynkz (APEDEMA) lembrou que na última reunião foi dito
27 que estes recursos seriam tratados na primeira plenária após a eleição e solicitou que
28 os documentos que as 04 entidades: APEDEMA-RJ, ACAMPAR-RJ, ADEFIMPA-RJ e
29 ACERDAT-RJ protocolaram junto a Secretaria Executiva/AGEVAP sejam entregues
30 para a atual Coordenação. O Sr Helan Nogueira ratificou a afirmativa do Sr. Markus
31 Budzynkz. A Sra. Maria Lobo propôs que os documentos que as 04 entidades:
32 APEDEMA-RJ, ACAMPAR-RJ, ADEFIMPA-RJ e ACERDAT-RJ protocolaram junto a

33 Secretaria Executiva/AGEVAP sejam entregues para a atual Coordenação. O Sr. José
34 Miguel fez a observação sobre as entidades faltantes, em especial do Poder Público,
35 solicitando que conste em ata a relação desses faltantes. A Sra. Maria Lobo propôs
36 colocar em votação se as 4 instituições podem integrar o Subcomitê Oeste como
37 suplentes condicionada a entrega dos documentos que a coordenação apontou até 1
38 de agosto. O Sr. Abílio propôs que como existem 4 vagas para suplência com quatro
39 entidades pleiteando as vagas, não vê problemas em se aceitar estas instituições.
40 Sugeriu que as 2 instituições presentes que formularam recursos fossem aceitas já que
41 já apresentaram as documentações pendentes, sendo apoiado pelo Sr. Frederico
42 Menezes. O Sr. José Paulo exemplificou algumas irregularidades apresentadas no
43 memorial de algumas entidades como fotografias de outras localidades fora da área de
44 atuação como comprovação. A Sra. Jacqueline Guerreiro declarou concordância com o
45 encaminhamento dado de que seja disponibilizada a documentação para que todos
46 possam ler e posteriormente serem analisadas de forma mais qualificada em próxima
47 reunião. O Sr. José Paulo sugeriu como encaminhamento que as entidades
48 apresentem na próxima reunião a documentação de comprovação de atuação que será
49 analisada em próxima plenária, sendo discordado pelo Sr. Abílio Valério que alegou
50 neste caso as instituições já foram membros do subcomitê. A Sra. Jacqueline Guerreiro
51 protestou contra as afirmações que foram feitas sobre o trabalho na comissão eleitoral
52 através do chat e mais uma vez lembrou que as decisões estão disponibilizadas a
53 todos e reforçou a necessidade de que todos efetuem a leitura dos documentos antes
54 de qualquer indagação. O Sr. Abílio solicitou registro em ata de que é a favor do aceite
55 das instituições mesmo como voto vencido. **2-** A Sra. Amanda Braga iniciou a
56 apresentação da síntese dos macroprogramas. Sobre o macroprograma Infraestrutura
57 Verde o Sr. José Miguel lembrou para que se faça a análise da situação do Sr. Leandro
58 Travassos que não mais representará a Rebio Tinguá mas tem interesse em continuar
59 colaborando com o GT Infraestrutura Verde pela Associação Ecocidade. O Sr. José
60 Miguel alertou que se o saneamento for totalmente entregue a iniciativa privada o
61 Comitê não deve destinar recursos para isso aplicando-os em outros projetos de
62 interesse do comitê e do subcomitê sendo apoiado pelo Sr. Frederico Menezes
63 (CEDAE) que reforçou a necessidade de se ter uma participação mais efetiva dos
64 comitês no processo de privatização do saneamento. O Sr. Licínio lembrou aos

65 presentes da audiência pública que será realizada dia 4/8/2020 sobre a proposta do
66 modelo de concessão dos serviços de água e esgoto no Estado do Rio de Janeiro
67 elaborado pelo BNDES e solicitou a participação de todos, tendo a Sra. Rejany Ferreira
68 reforçado a importância da participação de todos. Sobre apoio à pesquisa, a Sra.
69 Jaqueline Guerreiro colocou que atualmente os formandos têm que ter 10% de sua
70 carga horária em estágio de extensão em ações concretas em territórios sendo isso
71 interessante para o macroprograma de apoio à pesquisa. O Sr. José Miguel alertou
72 para que não se aceite estudos que em nada agregam aos interesses do comitê.
73 Nesse aspecto, Maria Teresa ao lembrar de uma fala de José Miguel em uma das
74 reuniões anteriores desse Subcomitê, defendeu sua proposta de que haja uma vertente
75 voltada a encampar alunos do Ensino Médio, com vínculos territoriais, em especial, que
76 poderia ser denominada Extensão Comunitária. Nessa nova vertente, haveria a
77 disponibilização de bolsas e como estratégia principal, a prática da Ciência Cidadã. O
78 Sr. Mauro Pereira registrou seu apoio à Sra. Maria Teresa reforçando a necessidade de
79 o apoio à pesquisa levar em consideração os atores do território. Sobre o Plano de
80 Comunicação o Sr. Carlos Rogério (AGEVAP) informou que foram resgatadas as ações
81 das Oficinas realizadas em agosto de 2019 que serão apreciadas na elaboração do
82 TdR de Comunicação. O Sr. José Paulo lembrou que a nova coordenação também irá
83 validar todas as modificações que serão efetuadas nestas ações de comunicação com
84 toda a Diretoria Ampliada e os coordenadores desses macroprogramas sobre a ideal
85 formatação e encaminhamento a todos. A Sra. Maria Teresa afirmou que a Educação
86 Ambiental pode colaborar muito na elaboração dos materiais para um melhor fluxo e
87 entendimento das mensagens. O Sr. José Miguel reclamou do fato de não saber quem
88 foi o responsável pelo erro no início da elaboração do MP de Comunicação. Sr. José
89 Paulo lembrou que o coordenador do MP de Comunicação é o próprio Sr. José Miguel.
90 Sobre o MP Instrumentos de Gestão Sr. José Paulo informou que houve alterações e
91 que as ações serão atualizadas e definidas na próxima reunião com a Diretoria
92 Ampliada e as coordenações. Com relação ao MP Saneamento Sr. José Miguel alertou
93 sobre a urgência de criação da Câmara Técnica de Saneamento Básico levando em
94 consideração vários fatores, como por exemplo, a iminente possibilidade de
95 privatização da CEDAE e o cuidado para que o comitê não financie obras que serão
96 feitas com a privatização. Também propôs o monitoramento dos ODS no Território do

97 sub comitê oeste. Sra Maria Lobo opinou que o comitê não deve abandonar o MP
98 Saneamento mesmo com todo o horizonte atual das privatizações e se perder todo o
99 trabalho de 2 anos de atividades nesse sentido. Ficou agendada reunião da CTSB para
100 o dia 31/7/2020 as 14:00 hrs para debaterem sobre o plano de saneamento.
101 Demonstrou o atual status das atividades da RHA e solicitou a participação dos
102 membros para que se fizesse uma verificação nestes dados apresentados pela RHA se
103 condizem com a realidade da região já que estão trabalhando com dados secundários
104 dando retorno para complementação desses dados. Sobre MP Educação Ambiental Sr.
105 José Paulo afirmou que na reunião com os coordenadores dos macros programas será
106 feita a análise deste Macro Programa e posterior distribuição a todos. Sr. Helan fez
107 uma breve apresentação de prestação de contas da gestão 2018/2020 e agradeceu a
108 colaboração de todos. **3-** Sobre os procedimentos de substituição das entidades
109 faltantes o Sr. Helan colocou que a suplência seja feita de forma que os titulares
110 ausentes sejam substituídos pelos primeiros colocados na suplência e assim
111 sucessivamente citando o exemplo da Sra. Maria Lobo e Jaqueline Guerreiro que
112 mesmo sendo suplentes foram muito atuantes. Sr. José Paulo lembrou da necessidade
113 de um controle efetivo das participações nas reuniões pela Secretaria Executiva sendo
114 informado aos presentes pelo Sr. Carlos Rogério de que já existe uma planilha de
115 controle sendo solicitado pelo Sr. José Paulo que seja colocado como documento de
116 cada reunião esta planilha com as presenças. Sr. Licínio alertou para as ocorrências
117 nas reuniões das entidades que apenas registram presença e se retiram sem uma
118 efetiva participação na reunião. Colocada a sugestão em votação foi aprovada por
119 unanimidade e a proposta será sugerida em plenária do CBH-BG. **4-** Síntese dos
120 macroprogramas e relatório de territorialidade do Oeste; Os presentes foram
121 informados que o Relatório de Territorialidade foi encaminhado por e-mail a todos os
122 subcomitês e a síntese dos macroprogramas será encaminhada pela Sra. Amanda
123 Braga também por e-mail. **5-** Sobre a retomada da Câmara Técnica Saneamento o Sr.
124 José Paulo colocou a necessidade de se aglutinar as 3 instâncias existentes em
125 apenas uma através de uma reunião para unificação das pautas. Sendo marcada para
126 o dia 31/7/2020 as 14:00h como citado anteriormente. O Sr. José Paulo se
127 comprometeu em organizar os grupos de whatsapp e aglutinar em um grupo único,
128 incluindo Sr. Carlos Rogério e Sr. João Coimbra, ambos AGEVAP. Foi também sugerido

129 pelo Sr. Frederico Menezes que as convocatórias sejam também enviadas por
130 whatsapp. Encerrada a reunião, sem mais nada a declarar, eu, Carlos Rogério Vieira
131 Torres, transcrevi esta ata e dou fé.

José Paulo Azevedo
Coordenador Subcomitê Oeste

Encaminhamentos:

1. Proposta de criação da Câmara Técnica de Saneamento Básico. Resgatar a ATA de reunião do Subcomitê Trecho Oeste que aconteceu na UNIGRARIO ainda presencial conforme solicitado por José Miguel;
2. Consultar os membros sobre sugestão de pauta das reuniões;
3. Encaminhar e-mail para antunes.inea@gmail.com e revisest.inea@gmail.com com as informações sobre o resultado do processo eleitoral;
4. Registrar em ata as instituições do Poder Público faltantes na reunião;
5. Marcar reunião extraordinária para tratar sobre recursos e inabilitação no processo eleitoral. As instituições que não foram habilitadas no processo eleitoral e desejam integrar o subcomitê, deverão submeter à AGEVAP, colocando a nova coordenação em cópia, os recursos impetrados e a documentação necessária para habilitação para apreciação e consequente aprovação, ou não, na próxima reunião plenária do Subcomitê Trecho Oeste;
6. Encaminhar a apresentação sobre os macroprogramas realizada pela Amanda para os membros do Subcomitê Trecho Oeste;
7. O GT Saneamento deverá se reunir para avaliar se as ações deliberadas para o macroprograma Coleta e Tratamento de Esgoto Sanitário sofrerão alterações em razão do processo de concessão dos serviços de saneamento;
8. Uma proposta é que os titulares faltosos devem ser substituídos pela ordem de classificação;
9. Marcar dia 31/7 reunião GT Saneamento 14:00 horas;
10. Entrar em contato com o Diretor do Subcomitê Trecho Oeste;
11. Resgatar a minuta da Resolução de criação da CTSB e encaminhar ao Sr. José Paulo.



Comitê de Bacia da
Baía de Guanabara

COMITÊ DA REGIÃO HIDROGRÁFICA DA BAÍA DE GUANABARA E DOS SISTEMAS LAGUNARES DE MARICÁ E JACAREPAGUÁ – CBH/BG

LISTA DE PRESENÇA:

| COMPOSIÇÃO DO SUBCOMITÊ OESTE | | | | | |
|--|--|---|---------|----|----------------------|
| Poder Público | | | | | |
| Titular | Conselho Regional de Biologia - CRBio | Maria Teresa de Jesus Gouveia | ✓ | | |
| Titular | Fundação Nacional De Saúde – SUEST/RJ | Sebastião Marcos Werneck | ✓ | | |
| Titular | Fundação Oswaldo Cruz – FIOCRUZ | José Leonídio Madureira de Sousa Santos | ✓ | | |
| Titular | Fundação Rio Águas | Marcos Gazineo | X | | |
| Titular | ICMBio - Reserva Biológica do Tinguá | Leandro Travassos | ✓ | | |
| Titular | Prefeitura de Belford Roxo - Secretaria de Meio Ambiente | Humberto Yoshiharu Saito | ✓ | | |
| Titular | Prefeitura de Duque de Caxias | Julia Graziela Uchôa | X | | |
| Titular | Prefeitura Municipal de Magé (Titular) | Maria Aparecida de Souza de Rezende/ | ✓ | | |
| | Prefeitura Municipal de Magé (Substituta) | Aline Ferreira da Silva | ✓ | | |
| Titular | Prefeitura Municipal de Nova Iguaçu | Guilherme da Silva Guimarães | X | | |
| Titular | Secretaria Estadual de Agricultura, Pecuária, Pesca e Abastecimento - SEAPPA | Guilherme de Freitas Ewald Strauch | X | | |
| Suplente | Suplente - Refúgio da Vida Silvestre Estadual da Serra da Estrela (INEA/REVISEST) | Eduardo Pinheiro Antunes | ✓ | | |
| Usuários | | | | | |
| Titular | Associação Homens do Mar da Baía de Guanabara – AHOMAR | Alexandre Anderson de Souza | X | | |
| Titular | Companhia Estadual de Águas e Esgotos – CEDAE | Frederico Menezes Coelho | ✓ | | |
| Titular | Sindicato dos Pescadores Profissionais, Pescadores Artesanais, Aprendizes de Pesca, Pescadores Amadores, Maricultores, Aqüicultores, Piscicultores – SINDPESCA | Paulo Cesar Lopes Siqueira | X* | | |
| Titular | Zona Oeste Mais | Iara da Silva de Almeida | ✓ | | |
| Sociedade Civil | | | | | |
| Titular | Trama Ecológica | Helan Nogueira da Silva | ✓ | | |
| Titular | Associação Ecocidade | José Miguel da Silva | ✓ | | |
| Titular | Núcleo Ecológico Pedras Preciosas - NEPP | Marina Costa Bernardes | ✓ | | |
| Titular | Instituto Brasileiro de Direito Ambiental - IBDA | Magno Neves Barbosa | X* | | |
| Titular | Defensores do Planeta | Mauro André dos Santos Pereira | ✓ | | |
| Titular | Associação de Moradores e Amigos – Viva Cosme Velho (Titular) | Maria da Silveira Lobo | ✓ | | |
| | Associação de Moradores e Amigos – Viva Cosme Velho (Substituta) | Luciana Falcão | ✓ | | |
| Titular | Universidade Iguaçu - UNIG | Paula Fernanda Chaves Soares | X | | |
| Titular | Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas de Saneamento Básico e Meio Ambiente do Rio de Janeiro e Região – SINTSAMA | Mario Porto dos Santos | ✓ | | |
| Titular | Rede CCAP - Rede de Empreendedores Sociais para o Desenvolvimento Socialmente Justo, Democrático e Sustentável | Rejany Ferreira dos Santos | ✓ | | |
| Titular | Associação Organização da Sociedade Civil de Interesse Público Mobilidade e Ambiental Brasil – OMA Brasil (Titular) | José Paulo Azevedo | ✓ | | |
| | Associação Organização da Sociedade Civil de Interesse Público Mobilidade e Ambiental Brasil – OMA Brasil (Substituta) | Jacqueline Guerreiro | ✓ | | |
| Suplente | Programa de Formação e Educação Comunitária – PROFEC | Daniel Ferreira da Silva | X* | | |
| Suplente | Universidade Federal do Rio de Janeiro – UFRJ | Monica Maria Pena | ✓ | | |
| Suplente | Associação de Moradores da Lauro Muller, Ramon Castilla, Xavier Sigaud e Adjacências – ALMA | Abílio Valério Tozini | ✓ | | |
| Suplente | Federação Das Associações De Moradores Do Município Rio De Janeiro – FAMRIO | Licínio Machado Rogério | ✓ | | |
| Suplente | Universidade do Grande Rio – UNIGRANRIO | Elvio Machado Martins Junior | X | | |
| Suplente | Associação de Moradores do Grajaú – AMGRA | Jeandra Luna Lima Pedrosa | X | | |
| OUTRAS INSTITUIÇÕES/ENTIDADES PARTICIPANTES | | | | | |
| - | IBRASA | Cláudia Valente | ✓ | | |
| - | IBRASA | André Luis dos Santos | ✓ | | |
| - | ACERDAT | Não identificou-se no chat | ✓ | | |
| - | ADEFIMPA | Não identificou-se no chat | ✓ | | |
| - | APEDEMA | Markus Budzynkz | ✓ | | |
| - | ACAMPAR | Ausente | X | | |
| AGEVAP | | | | | |
| - | Especialista em Recursos Hídricos – CG | Amanda Braga | ✓ | | |
| - | Especialista em Recursos Hídricos – EP – Subcomitê Oeste | João Paulo Coimbra | ✓ | | |
| - | Especialista Administrativo | Carlos Rogério | ✓ | | |
| LEGENDA | | | | | |
| ✓ | Presente | X | Ausente | X* | Ausência justificada |